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茶神树是贵州黎平侗乡自古
以来的古树崇拜，展现着这里的
民间风情、现实生活和实用价值。

位于贵州省东南部的黎平
县，地处贵州、湖南、广西三省份
的交汇地界，是云贵高原去往湖
广的丘陵过渡地带，横跨珠江、长
江流域，海拔落差大，南北温差更
大，被称为云贵两省东进两湖、南
下两广的桥头堡。通俗地讲，这里
夏季炎热的时候特别热。

传说还是古代的时候，有一
年，高温少雨，天气热得人难耐，茂
密的原始森林里蚊蝇猖獗。从傍晚
开始，侗家村寨上的大蚊子就嘤嘤
嗡嗡地朝人们发动着不绝于耳的
进攻，把嫩娃细崽们的皮肤咬出一
个一个脓疱；熟睡后的成年人和老
人们，也被咬得奇痒难忍、夜不能
寝。皮肤的瘙痒抓破后，整个侗族
部落的男女老少都觉得吃饭不香、
身疲气短，连时常到风雨桥上、鼓
楼里唱歌的兴致也没了。

侗家的土医师对此无可奈何，
法师也没法，叹着气对众寨邻乡亲
们说，这是老天在惩罚我们，你们
到山林里去寻找仙药自救吧。

一句话惊醒了村寨里的一对情
侣，他们是农闲时节唱着“深切话语
无其数”的琵琶歌成亲的新婚夫妇。
他们决心到密密的山林中去寻找草
药，遵照土医师的叮嘱，他俩遍摘了
绿叶来品尝，并随手敷在长了脓疱的
身上。可直到晌午时分，肚子都饿了，
也没寻觅到能消肿除痒的叶子。歇在
山岭间一棵树下吃侗家的糯米饭时，
他们顺手摘下这棵树上的叶子咀嚼。
叶片带点苦，略微有些涩，嚼烂以后，
并不难咽。两人把嚼烂的树叶顺手敷
在手臂上，依靠着大树休息。半个时
辰以后，奇痒难忍的脓疱处，竟有了
清凉的感觉，瘙痒的皮肤也不痒了。
夫妇两个感觉惊喜来得太突然，相互
欣喜地对望一眼，不约而同地起身采
摘了一把树叶子，捧回侗寨。土医师
认出这是山林里的古茶树，于是让大
家上山去采古茶树叶子，煮沸以后服
用茶汤。大锅里熬煮得多了，还叫侗
乡老少沐浴。几天以后，所有的患者
都痊愈了。

满寨的男女老少在古茶树前举
行祭祀仪式，供桌上放满了糯米饭、
腌生、牛干巴、烤香猪和水果。从那以
后，山坡上郁郁葱葱的茶树林，被称
为“茶神树”。

消息传进黎平府衙，便有文人把
古茶树作了记载：“黎平府，侗茶叶大
而味美。”

跟着就有诗人赞誉：“万树茶林
绕翠岚，旗枪无分忆江南。”

正因为从切身的体验中感悟到了
古茶树对侗乡的恩惠，侗族百姓自唐
朝以来，就对茶叶情有独钟，他们吃油
茶、糊米茶、亲婆茶、家茶，并且把山岭
上的野茶，引种到村寨四周、田园周
边，并且总结出了经验传给后人：

向阳好种茶，背阴好插杉。
至于春夏秋冬一年四季品鉴绿

茶、红茶、白茶，侗族老乡也和所有中
国人一样，成了家常便饭。

从脱贫攻坚到乡村振兴，黎平侗
乡更是抓住了茶文化这个龙头，茶园
面积发展到二十几万亩，真正实践着

“一片叶子富了一方百姓”之路，唱出
了一首新时代的侗族大歌。

（作者系著名作家、中国作家协
会原副主席）
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这篇散文如果更准确地命名，叫《走
抚州》好像更适合。

走抚州，幸亏有南丰，还有广昌。
南丰产名闻天下的蜜桔，它同时还盛

产甲鱼和乌龟。在南丰的太和镇，我们看
到了巨大的甲鱼养殖场，这是我平生第一
次见到小甲鱼的诞生。小甲鱼们从高高的
产卵房上无畏地爬到地上，然后迅速地游
到水沟里。太和镇的甲鱼一亩可以养三四
百只，甲鱼两岁后产蛋，一次交配可以产
卵7窝，而别处的甲鱼只能产5窝，每窝
也比别处多，至少15到20只。小甲鱼出
壳45天之后就可以作为优良品种向世界
各地输送了。为什么说“世界各地”呢？
因为我知道世界每年需要8亿只小甲鱼，
仅太和镇供应的就有4个多亿，它是主导
甲鱼市场价格的一处所在。

旁边还有一个养龟的大棚，22岁的
小伙子小谢热情地接待我们。这大棚里
专养变异乌龟，池子里的乌龟有的红眉
毛，有的金甲壳，有的七彩。小谢顺手
捞起一只大龟，约略有小脸盆大小，他
说这只龟由于背上七彩，名叫“孔雀”，
值 10万元。另外他笑着说：“我们这几
十万元的龟很多。”看到乌龟这么有身
份，我们抱起这只“孔雀”合影，大家
的童心都被这变异龟唤起。小谢说乌龟
也会生病，他曾经有只贵重的龟得了肠
梗阻，快递到南宁的宠物医院去开刀，
切龟板时取出一坨粪便，然后粘好。龟
虽然被救活，但是好像不再产蛋了。救
助乌龟这个细节说明当地养龟产业化一
条龙服务已经很成熟了。

乌龟在中国文化中是长寿的象征，甲
鱼，尤其是中华鳖，一度名声很大，但是
在太和镇，在养殖场，这样规模的集约化
养殖还是使我感到几分震惊、开眼。

上面这些都是序篇，我要说的是本文
的题目《广昌路上》。

广昌是南宋绍兴八年 （1138年） 建
的县，取其“道通闽广，郡属建昌”得
名。目前有 23 万人，它摘帽的时候是
2018 年 7 月，他们给自己制定的口号：
美丽莲乡，幸福广昌。我非常认可这个
口号。

为什么熟悉广昌呢？说来话长。因
为家中藏有一本我夫人的姥爷 （一个民
间书法家） 手抄的 《毛主席诗词三十七
首》，装帧精美，与印刷体几乎一模一
样，时间是 1966年 6月。老爷子认真地
用宣纸抄好，装订成线装书的模样。这
里边就有《减字木兰花·广昌路上》，时
间是1930年 2月。屈指算来，毛主席写
下这首词的时候距今92年前。那么1966
年我们的前辈抄写这份 《毛主席诗词三
十七首》 是以一种多么虔敬肃穆的心
情，我不得而知，但是“广昌路上”四
个字常常显现在眼前，因为是这样几
句话：

漫天皆白，雪里行军情更迫。
头上高山，风卷红旗过大关。
此行何去？赣江风雪迷漫处。
命令昨颁，十万工农下吉安。

毫无疑问，这是一个具有诗人气质的
领袖在红军草创时期、在马背上哼成的特
殊的诗歌。雪夜行军，风雪弥漫，我知道
在原作里有四个字是被郭化若建议修改
的。“雪里行军情更迫”的“迫”字，毛
主席原来写的是“切”字，还有“风卷红
旗过大关”的原句是“风卷红旗冻不
翻”。毛主席心胸开阔，接受了郭将军的
提议。但是现在要让我重新判断这首雪夜
行军诗词的话，“风卷红旗冻不翻”的

“冻不翻”三个字其形象、其韵味、其对
词中白雪和风雪的呼应，应该胜过“过大
关”三个字，这当然是我个人的浅见。

我记得有个诗人写过一句新诗“旗帜
是凝固的风”，留给我特别深的印象，劲
风、红旗再加上白雪是一种何等壮丽的行
军作战场景啊！所以《减字木兰花·广昌
路上》在我们的记忆中印象深刻，尤其是

“风卷红旗过大关”或者是“冻不翻”，还
有首句“漫天皆白”。

广昌在记忆中沉淀这么多年，所以
此行抚州听说有广昌之旅，我们一直期
盼着。在广昌，首先相逢的是伍广昌。
伍广昌是谁？是一位资深的中学老师、
义务解说员。他为我们讲起了莲，讲起
了莲乡，讲起了驿前镇的千亩莲和船
屋。我们追随着这位广昌最好的解说员
和导游，正是广昌路上广昌说。广昌说
什么？他告诉我们，这千亩的莲池是一
叶一菩提，一花一世界，一片叶子一朵
花，然后下面才有莲蓬，而且此地的白
莲产量特别好。他还告诉我们，每个莲
蓬的莲子不少于17粒。后来我把屋里的
莲子细数了一下，居然有27粒，并且这
莲蓬里有水果莲子，还有香水莲花。同
时广昌告诉我们，莲花摘下后流出的汁
液是特别高档的护肤品。

在广昌的叙述中，我们走在荷香阵阵
的莲田里，这是17万亩莲田中最著名的
一块。它为什么著名？因为被吉尼斯世界
纪录注册为“世界最大莲池”。在南昌和
抚州的平原地带风力最高可达到 7 到 8
级，而且夏天有时候7到15天就有一次
台风，平原因此无法大面积种莲。但是高
山挡住了热带风与台风，广昌的莲恰恰由
于高山的呵护，台风和热带风无法袭击，
因为达到五级风，莲花就无法成为产业，
被风刮落的莲花重新开一次要十几天。所
以上苍给山区人民的土地不多，种莲的收
入却远远高于种稻谷。

通过广昌的讲解，我们了解到儒释道
文化都推崇莲花。莲花有藕，藕有节，

“出淤泥而不染”，文人欣赏。莲花向阳
开，晚上闭合，一如向日葵，是道家文化

很注重的阴阳和谐。而佛家文化又推出它
普度众生的使命感，观世音座下就是莲
台，哪吒三太子曾经以莲藕化为自己的身
子。所以听伍广昌老师讲广昌的莲花，大
家仿佛品到了莲子的清香，闻到了莲花、
莲风的特殊韵味。

广昌的莲确实美，尤其是最著名的白
莲。然而广昌不仅仅是白莲之乡、生态靓
城，它还是一个人文厚重的品质名城，它
的历史文化名人出过很多很多：明朝的

“父子尚书”何文渊、何乔新，明末清初
著名的天文学家、数学家、军事家揭暄，
他的《揭子兵法》是兵学瑰宝。

另外更重要的，广昌还是红色故土、活
力新城。1934年七八月间，由彭德怀和杨
尚昆指挥的红三军团在这里苦战40余天，
歼敌6000人，是第五次反“围剿”战役中的
亮点，红军将士们用自己的血肉之躯和奋
斗精神赢得了中央主力红军和中央政府撤
退、突围的宝贵时间，这就是高虎脑战役。
毛主席五次转战过广昌，他的《减字木兰
花·广昌路上》是对这五次转战广昌心情的
一次诗意概括和提炼。我们站在高虎脑战
役高大的纪念碑下，看上世纪80年代一群
革命前辈郑重的题词。在注视纪念碑的一
刹那，天上晴朗，云轻轻移动，仿佛有无数
只先烈的眼睛在这一刻望着下面这片美丽
的红色家园、绿色莲池。

岁月就这样一页页翻过，莲花们静静
地、快乐地生长着。但是一切都变了，变
得越来越美，就像一株莲花、一枚莲实吸
吮日精月华和泥土中的养分，默默地攒足
了劲生长着，然后开出美丽的白莲或者红
莲，又转换成硕大的碧绿莲蓬和莲子、莲
心，留给人们对莲从眼睛到胃直到心灵的
一种特殊的品味和升华的过程。

我曾经在苏州的拙政园看过一次荷
展，从此知道莲荷有300多个品种，而且
分塘荷、盆荷和最小的碗莲。塘荷就是我
们所见到的白莲，种在水塘中，高大粗
壮；盆荷种植在水缸中，较塘荷略小，但
可随意搬动；我看到最小的品种是碗莲，
一碗清水，两朵白莲花，可助谈兴，可佐
茶趣，属于荷花中的“迷你型”，是人们
精心培育的品种。

宋代人范成大，暮年归隐苏州石湖，
专门写过荷花，最有名的一首是《立秋后
二日泛舟越来溪》，诗曰：

西风初入小溪帆，
旋织波纹绉浅蓝。
行到闹红无水面，
红莲沉醉白莲酣。

好一个“红莲沉醉白莲酣”！这不正
是对广昌莲花节的一次最生动的遥远的祝
福和注释吗？

（作者系第十二届全国政协委员，中
国作家协会原副主席）

广昌路上
高洪波

今年4月，媒体发布了一条令广大文化遗产
保护工作者翘首以盼的消息：京杭大运河实现
了百年来首次全线通水！水是大河的灵魂，这
条流淌了千年的大河，自百年前漕运废弃，黄
河以北部分河道淤塞断流，犹如长龙僵卧，气
息奄奄，亦成沿线百姓心头之痛。如今，这条
曾经贯通中国南北的经济大动脉重新焕发生机。

闻此消息，我专门驱车至天津南北运河沿
线一览。行至南运河小稍口一带，但见波平水
静，河道畅通，堤路平坦，树木成行，两岸高
楼林立，市民摩肩接踵。驻足回想大运河申遗
的前前后后，天津小稍口河段的重新开挖通
水，回想为大运河申遗付出艰辛努力的同行
们，心中感慨。

2006 年，中国大运河申遗的大幕拉开，
这是一项从未有过的壮举。这一线性的文化遗
产，流经区域长，纵贯8个省市，全长1700
多公里，准备工作千头万绪，从天津的申遗工
作就可见一斑。

在国家文物局的统一部署下，天津成立了
由分管副市长牵头的大运河申遗和保护工作领
导小组，在市文物局下设办公室，我任办公室
主任，具体日常工作由时任文物保护处处长杨
大为同志负责，自2008年启动大运河沿线田
野调查后开始了长达6年的申遗工作。

天津是京杭大运河流经的重要城市，列入
申遗的遗产区为北、南运河天津三岔口段，全
长71公里，流经六个市辖区，其中南运河部
分自三岔河口至杨柳青镇，长23公里。大小
稍口地区是南运河申遗河段的重要点位，地处
天津南开区和西青区交界，是典型的城郊结合
部。据载，因位于南运河畔，元代士兵即在此
设立渡口，乡民逐渐沿河而居，遂成村落，漕
运兴盛，此地也尽享河漕之利。成于清道光年
间的《津门保甲图说》记载，此地时为“稽查
河税之所”。从绘于当年的地图中也可看到，
南运河蜿蜒流经此地，道观高耸，村舍俨然，
两岸的税局标注清晰可辨。天津城市因漕而
兴，依此也可想见当年漕运盛景，大运河哺育
着世代聚河而居的天津民众。

在长达6年的工作中，小稍口天津环外地
区始终是天津文物部门的一大“痛点”，也是
天津河段申遗之艰的一个缩影。工作人员
2008年到达此地进行田野调查时，心凉了半

截，只见河道淤塞，部分河段几成平地，河道
上居民私搭乱建，生活垃圾满地，一片杂乱。
经与市水利部门沟通，此河段还属行洪河道，
每到雨季，便成为市区两级水利部门的心头之
患，已经谋划数年欲重新恢复河道原状。市政
协委员们也多有呼吁。但因私搭乱建、拆迁量
巨大，成了“老大难”问题。

按照申报世界文化遗产的工作要求，列入
申遗的点段必须实现河道水体无异味、无垃
圾、水质不低于V类，景观河道及滨水地带环
境洁净、风貌协调、生态良好，运河沿线垃圾
污染要得到全面治理，不能有占压河道的建筑
物，要保障参观路线的可达性和连续性。怎么
办？文物工作者们殚精竭虑，屡出良招。先是
从调查开始，对该地区进行了重点的田野调
查，充分摸清此地的大运河河道本体及其周边
地区的现状，底数清晰，特别是针对大运河申
遗点段的工作要求，详细梳理出面临的困难和
问题，做到心中有底，提出了工作目标和具体
措施。与此同时，下大力气进行宣传。每年文
化遗产日，组织大规模的志愿者运河骑行宣传
活动，多次组织宣传小分队深入运河沿线村
落，向居民宣讲大运河申遗的重大举措，激发
运河沿线居民的自发保护运河的热情，唤醒运
河原住民内心流淌的对运河的热爱。事实证
明，运河沿线居民对恢复运河原貌，重现运河
生机皆怀有强烈的愿望。

我们又充分利用大运河申遗和保护的联席
会议协调机制，积极争取水利、发改委、财
政、交通等部门的支持配合，做好大运河遗产
保护规划与水利、交通等专项规划的有效衔
接。各部门对恢复小稍口地区南运河河道本体
达成共识，形成合力。2012年，进入申遗的
关键节点。我们又多次就大运河申遗所面临的
难题向市政府做了专门汇报。同时我也用自身
市政协常委的身份，在天津市政协全会上就加

强运河申遗和保护工作进行呼吁。小稍口地区
的河道问题摆上了市区两级领导的议事日程，
最终促成当年进行拆迁，拆除了河道上的私搭
乱建，清理了垃圾，重新开挖了河道，进行了
环境的绿化。一时之间，大运河两岸旧貌换新
颜，沿线百姓拍手称快。

2014年 6月 22日，在卡塔尔多哈召开第
38届世界遗产委员会大会上，中国大运河正
式入选世界文化遗产名录，圆了全国文化遗产
保护工作者多年的梦想。消息传来，我们抑制
不住激动的心情。不过，小稍口通水了，申遗
成功了，但大运河天津段全线170多公里尚未
通水，仍有部分河道断流，不知何日能实现。
可惜大为同志去年刚届知天命之龄就英年早
逝，未能看到大运河顺利通水。

大运河一直是全国政协高度关注的问题。
2018年9月，全国政协“推动大运河文化带建

设”重点提案督办调研组到天津进行实地调研
并召开座谈会。我作为时任天津市文物局局
长，和天津市发改委、水利、交通、旅游等部
门的主要负责同志都向调研组进行了汇报。这
次座谈会后，我就有一个强烈的感觉，大运河
的通水应该会有希望了。

2019年4月，全国政协“推进大运河文化带
建设”调研组赴山东、江苏两省调研，我也有幸
参加了此次调研。在山东境内的一些河段，干涸
的河床失去了水的滋养，也失去了往日的灵秀。
山东临清，是座因水而兴的城市，在漕运发达的
年代，南北客商云集，行旅往来不绝，运河哺育
了两岸的百姓，带来了数百年的繁华，也留下了
可贵的文化遗产和无数的运河故事。在运河沿
岸，委员们询问当地群众，保护运河文化，最缺
的是什么？群众异口同声说，“水”。这一幕，让
委员们久久不能忘怀。大家深深体会到，“水”
对于一条大河意味着什么。没有了水，大运河
流动的“血脉”不再畅通。曾经依托运河而兴
的那些雄伟的高楼宝塔犹如聚沙而起，那些鲜
活的戏曲说唱逐渐飘零枯萎，那些河边的饮食
起居变得黯然无光。没有了水，有多少像山东
临清、天津小稍口这样的城市、村落失去了往
日的生机。这次调研也让全国政协委员们对京杭
大运河的通水问题有了更加急迫的认识，大家在
随后举行的全国政协“推进大运河文化带建设”
双周协商座谈会上，纷纷对大运河的通水问题建
言献策，再次进行了强烈的呼吁。

如今，大运河终于实现了全线通水。每次
经过小稍口地区，我都会想起这些往事。想起
无数像杨大为同志这样的基层文化遗产保护工
作者，想起政协委员们为大运河保护和通水疾
呼奔忙的过往，眼前潋滟荡漾的运河碧波里总
也抹不去他们这些可敬的身影。

（作者系全国政协委员，民进天津市委会
副主委、天津教育科学研究院院长）

小稍口“变形记”
金永伟

忘记去年享用精神宴席
心绪一次次向着未来招展
凝神听一阵惊雷
不再抱着坚定的龙头饮水

忘记上个月捕捉了一条晦涩的彩虹
汗水骗人，隐在暗处
浣熊咬着喧闹
孩子去数石子与柠檬

忘记昨天迷失于微笑的浅滩
脸色陷入甜蜜
知道你令言语游来游去
企图捞回昔日夹竹桃

忘记早上的内心像伞
让脚在绿色冷水里不停降落
影子被时间之斧劈砍
回身看到魅影一再解脱

（作者系中国作家协会全委会委员、《文艺报》
总编辑）

回身
梁鸿鹰

入窑一色，

出窑万彩，

神奇窑变。

熔铜锡磷钛，

还原氧化；

斑斓绚丽，

月白天蓝。

蚯蚓走泥，

冰片开甲，

蔚蓝水光紫浪翻。

曾几时，

值万贯家财，

钧瓷一片。

唐始宋盛世传，

藏岀戟古尊自尊严。

位五大名窑，

钧官禹州；

流光钧红，

气象万千。

厚重圆润，

古朴纯正，

瓶壶百款杯千盏。

夺心神，

在守正出新，

变与不变。

（作者系全国政协民族和宗
教委员会原驻会副主任）

沁园春

钧瓷
杨小波

委员委员委员 笔记笔记
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